
ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ?..
ДНЮ ЛИКВИДАТОРА ПОСВЯЩАЕТСЯО них можно говорить по- 

разному. Можно — в 
торжественно-припод
нятых тонах рассказывать об 

их боевых заслугах. Именно 
боевых, потому что ликвида
цию последствий аварии на 
ЧАЭС многие, и не безосно
вательно, приравнивают к во
енным действиям. Можно — 
в нарочито соболезнующих 
выражениях, упоминая ны
нешнее состояние здоровья и 
общую малозаметную озабо
ченность государства пробле
мами «чернобыльцев»-ликви- 
даторов. Можно — гневно 
клеймя Чернобыльскую АЭС 
за якобы имеющее место пол
ное невнимание к проблемам 
и нуждам своих бывших ра
ботников, как это сделало не
давно одно уважаемое в сре
де атомщиков издание...

Собственно, именно эта 
последняя публикация и на
толкнула на мысль выяснить, 
как и чем живут сегодня те, в 
честь кого в Украине в про
шлом году учрежден праздник
— День ликвидатора. Сегод
ня ветеранские организации 
чернобыльского направления 
есть практически во всех го
родах Украины, России, Бела
руси. Самые обширные — в 
Киеве и Славутиче. Славутич- 

ская по-своему уникальна 
этоо не просто общественное 
объединение, а профсоюз не
работающих пенсионеров 
ЧАЭС. Возглавляет ее быв
шая припятчанка и работник 
ЧАЭС Лидия Климова Забро
шенными, обделенными вни
манием со стороны ЧАЭС чле
ны организации себя не счи
тают. Особенно благодарны за 
медицинскую страховку, кото
рая в этом году возобновле
на для членов организации 
все же не на конфетной фаб
рике отработали долгие годы 
эти люди.

При профкоме неработаю
щих пенсионеров действуют 
комиссии, которые определя
ют и координируют все важ
нейшие участки общественной 
работы. Не раз уже писалось 
и о культурных мероприятиях, 
н о  помощи коллегам... И по- 
сольку в прессе столько вни- 

мания уделялось обществен
ной стороне их жизни, сегод
ня хочется поговорить о том, 
чем они живы, чем интересу
ются и увлекаются, в чем на
ходят отдушину дома. Иными 
словами, мы предложили им 
ответить на вопрос, есть ли 
жизнь после ликвидации К 
счастью, все, с кем довелось 
поговорить на эту тему, отве
тили, что есть.

Вера Леонидовна Демь
яненко:

— Со станции — а я рабо
тала на «Укрытии» — ушла в 
числе первой тысячи сокра

щенных, тех, 
кто был выс
вобожден при 
з а к р ы т и и  
ЧАЭС. Ушла 
в общем-то 
по желанию, и 
п р и ч и н о й  
тому стала 
моя... дача.
Все началось 
после того, 
как мы с му
жем купили 
автомобиль.
Для обкатки 
решено было 
проехаться по 
дачным кооперативам и поис
кать наших коллег, которые к 
тому времени уже были заяд
лыми дачниками. Просто из лю
бопытства и желания куда-ни
будь съездить. Поехали, на
шли... посмотрела я на свою 
сослуживицу: мы на станции 
все бледные, измученные, а у 
нее румянец во всю щеку, кра
савица, молодая, цветущая... В 
общем, сказала я тогда мужу, 
что и сама не Прочь бы занять
ся землей. Он не возражал. Бук
вально на следующий день от
правились искать себе участок. 
Нашли, купили — с недостро
енным домом. С тех пор и по
явилась у меня мысль уйти со 
станции. Да и то — сколько лет 
во вредных условиях прорабо
тала! Вот, с тех пор, уже семь 
лет и занимаюсь. Дача у меня 
не огород, а скорее «фазенда»: 
я купила ее для отдыха. В ос
новном, у меня там клумбы, 
цветы, масса всего для отды
ха. Правда, и грядки есть Ув
лекаюсь цветочным дизайном 
Нет никаких курсов не заканчи
вала, но весной всегда езжу на 
выставки, знакомлюсь с новин
ками, читаю все, что попадает
ся по этой теме.

Чтобы ездить на участок, 
Вера Леонидовна приобрела 
скутер:

— С мужем ездим на маши
не, а сама я — на моторолле
ре. Купили сразу, как только 
первые появились в продаже. 
Сначала потихонечку ездила, 
сейчас все 50 километров, ко
торые в моторе есть, выжимаю.

...По словам коллег, у Веры 
Демьяненко не участок, а выс
тавка, есть на что посмотреть 
и чем полюбоваться. Оно и по
нятно: земля любит заботу, а 
Вера Леонидовна на даче бы
вает ежедневно: если не пора
ботать, то хоть посмотреть.

— Недавно вот баньку стро
ить начали. Купили в деревне 
сруб, теперь оборудуем.

Ее соседи признаются: гля
дя на это семейство, и себе на
чали баньки строить. Ну, не при
выкли, не привыкли люди 
ждать милостей от природы. И

нельзя не восхищаться такой 
жизненной позицией: мне ник
то ничего не должен, я все сам 
для себя сделаю.

— ...Я на пенсию вышла, 
когда второе сокращение было, 
в 2004-м, — подключается к 
разговору Инна Николаевна 
Алфимова, работавшая на 
ЧАЭС в ООТиЗе, — тоска нава
лилась сразу... ностальгия... Я 
купила фотоаппарат. Снимала 
все, что могу, все, что попада
ет в поле зрения. Старалась 
все театры объездить, на всех 
экскурсиях побывать. Так ту, 
первую, зиму и пережила... У 
нас с мужем коттедж, огород — 
он занят грядками, а я цветами. 
Очень люблю ирисы... Знаете, 
с возрастом человек становит
ся все ближе, все открытее вос
поминаниям юности и детства. 
Я помню, как мама разводила 
георгины. Их многие не любят, 
считают простоватыми, а мне 
они дороги. В память о маме и 
себе начала георгины высажи
вать. Утром выйду, с каждым 
цветком поздороваюсь. В этом 
году у меня 44 вида георгинов 
цвело. Это моя внутренняя игра, 
мне это интересно. Вот бы еще 
избавить мои цветы от скучен
ности — я и так постоянно «на
ступаю» на грядки, которые муж 
засаживает всяческой огороди
ной. Последние зимы хожу во 
Дворец детского творчества, 
там есть детская студия дизай
на, но ее посещают и взрослые 
женщины. А, ну, и еще ФОК -  
хожу на занятия физкультурой, 
занимаюсь под руководством 
тренера оздоровительной гим
настикой. Ностальгия? Прошла 
уже ностальгия. А поначалу, как 
увижу, что народ утром на элек
тричку бежит, -  не знаю, куда 
себя деть...

Александр Забирченко,
как и прежде, видит смысл жиз
ни в общественной работе. Ред
кое заседание общественного 
совета обходится без его учас
тия. Да разве только совет! 
Александр Петрович уверен: его 
опыт, его знания обязательно

пригодятся Славутичу. А еще он 
очень надеется, что ему удаст
ся так воспитать внуков, чтобы 
они продолжили его традиции 
на Чернобыльской АЭС.

Анатолий Сухецкий «на
гражданке» закончил институт 
пчеловодства, занялся пасе
кой. Сейчас у него семь пчели
ных семей, но, по его собствен
ному признанию, нынешний год 
для него неудачный — и при
родные условия подвели, и здо
ровье — так что результаты 
скромные. Пчеловодством за
нимается уже более десяти лет. 
К предмету своего увлечения 
относится уважительно. Счита
ет, что умнее пчелы нет живого 
существа:

— Пчелы просто гении в об- 
. ласти энергосбережения. Никог
да не отправятся за медом без 
предварительной разведки И 
разведка эта не абы какая: она 
детально выясняет, сколько най
дено цветов и каких.

Он со знанием дела рассуж
дает о сортах меда, способах 
его хранения и применения. Со
крушается, что пока не освоил 
в совершенстве использование 
ценнейшего пчелиного продук
та — прополиса. Переживает, 
что из-за упадка сельского хо
зяйства в славутичском регио
не исчезли с полей многие ме
доносные культуры. В активе 
Анатолия Сухецкого — занятия 
фотоделом, водный туризм, ра
бота со школьниками — всего 
и не перечислишь.

Людмила Кошелева —
тоже припятчанка. На пенсию 
ушла из экспериментального 
цеха радиационного легирова
ния кремния.

— Я живу полной жизнью! 
Мне и в нашем профкоме инте
ресно. И цветами занимаюсь. И 
в ансамбле «Пой, душа!» рабо
таю. В храм хожу... Понимаете, 
я жизнь люблю. Мы вот с под
ружками в баню ходим — так в 
парилке мы о болячках ни-ни! 
Нельзя на плохом зацикливать
ся. Помните, американские вра
чи после аварии нам всем лет

пять, ну, 
край, десять, 
жизни отпус
тили? А мы 
живем! Пото
му что если 
на словах 
умирать нач
нешь, очень 
быстро все и 
на самом 
деле про
изойдет.

Леонид 
Ансимов че
рез всю 
жизнь пронес 

увлечение радиолюбитель
ством. От Припяти — с коллек
тивной радиостанции — до по
пытки сделать нечто подобное 
в Славутиче. К сожалению, как- 
то не сложилось Но попытка — 
была. Сегодня продолжает за
ниматься любимым делом в ин
дивидуальном порядке. Во вре
мя сеансов радиосвязи неред
ко «встречает» своих бывших 
учеников — и это приятно.

За плечами — интересней
шие радиоэкспедиции на Бай
кал и в Карелию:

— С белых теплоходов ве
щание вели, позже — из Зеле
ного Мыса. Это был голос пер
сонала ЧАЭС, в 1986-м мы за
нимали свою информационную 
нишу, из первых уст сообщая о 
событиях на послеаварийной 
станции. С королем Иордании
— царствие ему небесное — 
имел честь и удовольствие бе
седовать.

По одному (!) из своих обра
зований Леонид Федорович — 
биолог, поэтому в числе его се
годняшних занятий системати
зация и популяризация инфор
мации о растениях. Делается 
эта работа добротно, с исполь
зованием фотоматериалов и 
возможностей, предоставляе
мых современной вычислитель
ной техникой. В числе его увле
чений и музыка, и рыбалка, и 
туризм. А еще он тщательней
шим образом изучает свою ро
дословную. Пока удалось про
следить родовое древо до се
редины XVIII века. Лиха беда на
чало — движение в глубь ве
ков (в буквальном смысле это
го слова!) продолжается...

Евгений Трусов признается 
честно: вопрос, есть ли жизнь 
после ЧАЭС, для него не сто
ял. Сорок три года в энергетике
— шутка ли? Сегодня активно 
работает в пенсионерской орга
низации, встречается со школь
никами, большое время уделил 
сотрудничеству со славутичс- 
ким музеем. В рамках спартаки
ады «Здоровье» сражался за ко
манду ветеранов в шахматном 
турнире. (К слову, ветераны

вновь заткнули за пояс стан
ционную молодежь в спарта
киаде-2007, завоевав первое 
общекомандное место.) Вме
сте с женой Евгений Дмитри
евич поет в хоре, пробует пи
сать стихи — в общем, не ску
чает. И очень ценит каждый 
день, который живет на све
те. Есть такие люди — кото
рые имеют этот замечатель
ный дар...

Людмила Гнатовская с
первого взгляда поражает 
своей невероятной осанкой, 
которая отличает бывших 
танцовщиц и в зрелости. В ее 
жизни действительно была и 
хореографическая, и, если 
можно так сказать, энергети
ческая карьера. Она рано 
ушла на пенсию из хора им. 
Г. Веревки, где работала в ба
лете. Продолжила трудовую 
деятельность на ЧАЭС.

— Сегодня она всех наших 
пенсионеров обшивает! — с 
гордостью рассказывает Ли
дия Климова. Людмила Алек
сандровна умеет и шить, и 
вязать, и вышивать.

— А почему бы вам не со
здать свое ателье? — спра
шиваю полушутя.

Женщина сдержанно улы
бается. За нее отвечает Ли
дия Климова:

— Ей бы с нашими, пенси
онерскими, заказами спра
виться!

К слову, в рукоделии Люд
мила Гнатовская тоже профи
— после школы она закончи
ла профтехучилище и полу
чила специальность «Мастер 
по пошиву женской одежды». 
Как известно, такие умения ни 
в какие времена не оказыва
ются лишними.

Далеко не все жизненные 
истории ветеранов ЧАЭС 
могут войти в одну ста
тью. Чтобы рассказать 
обо всех, понадобились бы 
многотомные издания. Сре
ди «чернобыльцев»-ликвида- 
торов кого только нет: ры
баки и охотники, шахмати
сты и поэты, самодея
тельные певцы и актеры. 
Они все без исключения кру
тые аграрии, которые 
ухитряются выращивать 
гигантский картофель и 
двадцат икилограммовые  
тыквы. И. наконец, просто 
любящие родители, бабуш
ки и дедушки. Они не назы
вают себя ликвидаторами. 
Они просто живут в очень 
непростом и неоднозначном 
мире. Но разве не для это
го, собственно, и принима
ли они участие в беспреце
дентных событиях, назы
ваемых ликвидацией послед
ствий аварии на Черно
быльской АЭС?

Майя РУДЕНКО


